

En outre, ces pays ne sont pas dotés de l'ensemble d'institutions qui, chez nous, sont choses normales :

- La démocratie en est à ses balbutiements. Des élections libres et équitables constituent un phénomène tout nouveau. L'électorat ne s'est pas encore vu véritablement conférer de pouvoirs.
- L'économie de marché demeure un rêve. Le passage des missiles de croisière intercontinentaux aux magnétoscopes sera long et pénible. Des millions de personnes se retrouveront au chômage.
- Le développement se fait de façon inégale, ce qui accentue les différences nationales et alimente les conflits sociaux. Certains connaîtront la prospérité, alors que d'autres iront gonfler les rangs des plus déshérités.

Il en résulte une instabilité et une violence grandissantes. À l'heure actuelle, nous sommes confrontés à des tensions civiles en Géorgie, à des révoltes ethniques dans la Moldova et à un conflit sanglant entre l'Arménie et l'Azerbaïdjan au sujet du Nagorny-Karabakh. Même la Russie fait l'objet de pressions séparatistes.

Parallèlement, ces pays sont la proie d'attentes toujours plus nombreuses. La libre circulation de l'information a brusquement tiré la population de son isolement. Elle veut tout ce que l'Ouest peut offrir, mais les dirigeants ne peuvent même pas lui assurer les services les plus essentiels.

Pour le Canada, comme pour d'autres pays occidentaux, il en résulte une toute nouvelle dynamique qui mettra à rude épreuve sa clairvoyance, son ingéniosité et sa patience, sans parler de ses ressources. Les pays d'Europe de l'Est voient en nous d'éventuels bienfaiteurs. Nous devons répondre à leurs attentes non seulement par de l'aide, mais aussi par une libéralisation des échanges commerciaux et par des investissements.

Il ne faudra pas mesurer les gains de nos investissements seulement en chiffres bruts au bas des bilans d'entreprises particulières, aussi important cela soit-il. Il y a bien plus à gagner à aider l'Europe de l'Est à opter pour la démocratie et l'économie de marché : la paix et la stabilité dans la région, et l'espoir, le progrès et la prospérité pour des millions de personnes qui, jusqu'à très récemment, ne pouvaient que rêver à cet avenir.

L'aide du Canada à l'Europe de l'Est

Beaucoup de Canadiens ne se rendent probablement pas compte de l'ampleur de l'aide que nous avons fournie à ce jour, ni de ses